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Предложение архангельских депутатов поддержано на федеральном 

уровне 

Архангельское областное Собрание депутатов 11.10.2021  

 

        Правительство России и Комитет Государственной Думы по вопросам 

семьи, женщин и детей поддержали принятие федерального законопроекта, 

инициированного Архангельским областным собранием депутатов.        

Законопроектом предлагается внести изменения в федеральный закон «Об 

актах гражданского состояния». Согласно документу, регистрацию 

новорожденных детей можно будет делать не по фактическому месту 

рождения – местонахождению роддома, а по месту жительства родителей, 

если речь идет о населенных пунктах с численностью до 50 тысяч человек. 

         – Инициатива была подготовлена по итогам обращений жителей 

муниципальных образований Архангельской области. Дело в том, что в связи 

с закрытием родильных отделений в небольших населенных пунктах 

женщины уезжают рожать в крупные города региона, которые указываются в 

документах в качестве места рождения малышей, – говорит автор 

законодательной инициативы заместитель председателя областного 

Собрания Игорь Чесноков. 

         Таким образом, в ряде муниципалитетов фиксируется нулевая 

статистика по рождаемости, что по факту не соответствует 

действительности. Помимо желания родителей, которые хотят, чтобы 

ребенок был зарегистрирован на своей малой родине, возникают проблемы 

финансирования муниципалитетов по различным программам и проектам. 

 

Сельский туризм в приоритете 

                                                               Московская областная Дума  11.10.2021    

 

        На ближайшем заседании Мособлдумы планируется рассмотреть 

законопроект,  которым предлагается добавить сельский туризм в перечень 

приоритетных направлений развития туризма в Московской области – это 

позволит предоставлять сфере меры господдержки. На сегодня к 

приоритетным  видам в регионе относится социальный, детский и 

самодеятельный туризм. 



        В июле текущего года Президент РФ подписал федеральный Закон, 

который вводит в России понятие «сельский туризм». Он подразумевает 

собой посещение сельской местности в целях отдыха, приобщение к 

традиционному укладу жизни, участие в сельхозработах с возможностью 

получения услуг по временному размещению, досугу, экскурсиям. Важным 

нововведением стало то, что теперь развитие сельского туризма отнесено к 

основным направлениям государственной поддержки в сфере сельского 

хозяйства. 

        Сейчас доля доходов российских фермеров от агротуризма не 

превышает одного процента. Поэтому господдержка станет важным 

подспорьем для развития этого направления.  Это может привести к росту 

выручки фермеров от сельского туризма в России к 2030 году до 50 млрд. 

рублей, обеспечить рост рынка агротуризма примерно в семь раз с созданием 

до 60 тыс. новых рабочих мест. 

        Московская область имеет все необходимые ресурсы для развития 

направления. В настоящее время около 50 подмосковных фермеров 

Подмосковья готовы предоставлять свои услуги в сфере сельского туризма. 

Министерство сельского хозяйства и продовольствия Московской области 

оказывает сельхозтоваропроизводителям помощь. Например, даѐт грант  до 

35 млн. рублей на развитие производства сыра. Это уникальный вид 

поддержки, который есть  только в Подмосковье. 

 

На Кубани предложили компенсировать частным перевозчикам часть 

затрат на обновление пассажирского автопарка 

Законодательное Собрание Краснодарского  края 11.10.2021 

 

        Председатель ЗСК Юрий Бурлачко провел совещание, на котором 

обсуждалось развитие транспортной инфраструктуры региона, а также 

перевозок пассажиров и багажа. В данный момент на Кубани 

функционируют 68 объектов транспортной инфраструктуры, 

осуществляющих кассово-диспетчерское обслуживание, 14 автовокзалов и 18 

автостанций. В то же время программы в регионе по развитию регулярных 

перевозок с финансированием из краевого бюджета пока нет. 

       Средний возраст используемого на маршрутах транспорта в крае 

составляет 10–12 лет, и часть техники надо уже менять. К тому же 

обновление подвижного состава является одной из задач, поставленных 

перед органами власти Президентом РФ.  И на условиях софинансирования 

необходимо развивать еще и сеть трамвайных и троллейбусных маршрутов.   



        Особое внимание присутствующих председатель ЗСК акцентировал на 

важности внедрения в повседневную практику единого электронного билета 

при оплате проезда. Сейчас региональным Минтрансом разрабатывается 

проект постановления губернатора Кубани о создании автоматизированной 

системы, обеспечивающей внедрение единых электронных карт для проезда 

на общественном транспорте во всех муниципалитетах. И это должно стать 

одним из импульсов дальнейшего развития транспортной инфраструктуры и 

пассажироперевозок. 

       По итогам совещания депутаты приняли резолюцию. Краевому 

Минтрансу рекомендовано разработать порядок предоставления субсидий 

организациям автомобильного транспорта для компенсации им части затрат 

на реализацию инвестпроектов по покупке новых автобусов. Совместно с 

органами местного самоуправления ведомству предстоит также принять 

меры по обеспечению населенных пунктов транспортным сообщением и до 

апреля 2022 года разработать дорожную карту поэтапного перехода 

маршрутной сети Кубани на регулируемый тариф с указанием конкретных 

сроков, финансовых затрат и источников финансирования. 

 

Воронежская область примет участие в конкурсном отборе по созданию 

модельных библиотек  

Воронежская областная Дума 11.10.2021   

 

         Председатель Воронежской областной Думы Владимир Нетѐсов принял 

участие в еженедельном оперативном совещании в правительстве региона, на 

котором обсуждалось создание модельных библиотек нового формата.  

        В рамках федерального проекта «Культурная среда» нацпроекта 

«Культура» Воронежская область принимает активное участие в ежегодном 

конкурсном отборе субъектов РФ на предоставление межбюджетных 

трансфертов на создание модельных муниципальных библиотек, оснащенных 

по последнему слову техники.  

         В регионе уже работают 4 библиотеки нового поколения с современным 

пространством, открытым доступом к книгам, подключением к электронным 

и цифровым ресурсам. Например, Лискинская центральная районная 

библиотека стала первой, на базе которой создали виртуальный концертный 

зал. Он дает возможность посетить лучшие российские площадки 

и послушать шедевры мировой музыки, не выезжая за пределы 

муниципалитета.  

         В 2022 году за счет средств федерального бюджета будут 

модернизированы три библиотеки.  



Комитет Совета Федерации по экономической политике поддержал 

инициативу Элиссана Шандаловича о запрете рекламы «скрутки» 

одометров 

Законодательное Собрание Республики Карелия 12.10.2021   

 

        Комитет Совета Федерации по экономической политике поддержал 

законопроект спикера парламента Карелии Элиссана Шандаловича о 

внесении изменений в статью 5 Федерального закона «О рекламе», 

устанавливающий запрет на рекламу услуг по корректировке данных 

одометров автомобилей.  

        Запрет на рекламу услуг по «скрутке» одометров имеет высокую 

социальную значимость и первостепенное влияние на снижение смертности 

на дорогах. Законопроект разработан по аналогии с установленной в декабре 

2020 года нормой, которая запрещает в рекламе указывать на то, что объект 

рекламирования может быть использован в целях искажения показаний 

приборов учѐта энергоресурсов. За ее нарушение предусмотрена 

ответственность в виде штрафа: для граждан – от 2 до 2,5 тыс. рублей, для 

должностных лиц – от 4 до 20 тыс. рублей, для юридических лиц – от 100 до 

500 тыс. рублей. 

        Такие же санкции в случае принятия законопроекта ожидают и 

нарушителей запрета на рекламу услуг по корректировке одометров. 

Ранее инициатива Председателя Законодательного Собрания Карелии 

Элиссана Шандаловича получила широкую поддержку региональных 

парламентов. В июне 2021 года проект федерального закона внесѐн на 

рассмотрение в Государственную Думу, направлен Президенту РФ, в 

Правительство России, в Общественную палату РФ и профильные комитеты 

Госдумы для подготовки отзывов и предложений. Согласно заключению 

Правового управления Госдумы замечаний по концепции проекта 

федерального закона не имеется. 

 

В Башкортостане снизят налоговую нагрузку для предприятий, 

инвестирующих в развитие 

                    Государственное Собрание Республики Башкортостан  12.10.2021 

    

         Комитет по бюджетной, налоговой, инвестиционной политике и 

имущественным отношениям поддержал законопроект «О внесении 

изменений в Закон Республики Башкортостан «О применении на территории 

Республики Башкортостан инвестиционного налогового вычета по налогу на 

прибыль организаций». Его планируется принять на ближайшем пленарном 



заседании. Закон будет распространяться на правоотношения, возникшие с 1 

января 2021 года.  

        – Размер инвестиционного налогового вычета предлагается увеличить с 

50 % до 90 %, а размер налоговой ставки для определения предельной 

величины вычета снизить с 12,5 % до 10 %, – сообщил Председатель 

Государственного Собрания – Курултая Республики Башкортостан 

Константин Толкачев.  

        Ожидается, что выпадающие доходы бюджета от применения 

инвестиционного налогового вычета в размере 2 млрд рублей будут 

компенсированы увеличением поступлений вследствие модернизации и 

роста производства, создания новых рабочих мест.  

       – Закон о применении инвестиционного налогового вычета был принят 

нами летом прошлого года в качестве антикризисной меры для поддержания 

предприятий в условиях неблагоприятного воздействия пандемии на 

экономику, – напомнил Константин Толкачев. – Сегодня мы наблюдаем 

восстановление экономической активности. Объем налоговых и неналоговых 

поступлений в республиканский бюджет вырос по сравнению с прошлым 

годом на 21 %. Поступления налога на прибыль, НДФЛ и акцизов за девять 

месяцев превысили даже уровень доковидного 2019 года.  

 

В Ростовской области подготовлены новые меры поддержки инвесторов 

                              Законодательное Собрание Ростовской области 13.10.2021   

 

       Комитет донского парламента по экономической политике провел 

заседание круглого стола, посвященное реализации инвестиционного 

послания Губернатора Ростовской области на 2021 год. 

       – Сейчас открыто окно возможностей для строительства так называемых 

центров обработки данных. Глава региона поставил задачу поддержать такие 

проекты инфраструктурными субсидиями.  

        Государство готово компенсировать инвесторам до половины стоимости 

подключения к электрическим, газовым сетям и прочей коммунальной 

инфраструктуре. Благодаря реализации этого решения в первой половине 

2021 года мы выиграли конкурентную борьбу за проекты у наших 

ближайших соседей – Краснодарского края и Волгоградской области, – 

прокомментировал председатель комитета донского парламента по 

экономической политике Игорь Бураков.  

         Рост инвестиций по итогам первого полугодия 2021 года составил почти 

22 % по сравнению с аналогичным периодом 2020 года и достиг практически 

156 млрд рублей. Это лучший результат по ЮФО и один из лучших в стране.  



         При этом власти подготовили пакет новых мер поддержки инвесторов. 

В первую очередь – региональный инвестиционный проект, который 

предусматривает снижение ставки налога на прибыль для инвестора до 10 %. 

Это очень важная преференция: с 2021 года по налоговому кодексу 

отменяются льготы по налогу на прибыль. Соответствующий законопроект 

уже внесен в Законодательное Собрание, и будет рассмотрен к очередному 

заседанию донского парламента.  

        Среди других мер поддержки – расширение перечня получателей 

инвестиционного налогового вычета. Теперь им смогут воспользоваться, в 

том числе, резиденты индустриальных парков и переработчики пищевой 

продукции. Они также смогут получать льготы по налогу на прибыль и 

«инфраструктурную» субсидию.  

         В ходе заседания круглого стола прозвучали и другие предложения. В 

частности, речь шла о механизме привлечения инвесторов в более 

отдаленные районы области, чтобы они были сконцентрированы не только в 

пределах ростовской агломерации, но и в сельских территориях. Также 

предложено разработать специальные льготы для компаний, занятых в IT-

индустрии.  

         Все прозвучавшие предложения будут обобщены профильным 

комитетом Законодательного Собрания и переданы в министерство 

экономического развития Ростовской области для изучения и возможного 

включения в губернаторское инвестиционное послание на следующий год. 

 

Законодательство о городских агломерациях: текущее состояние и 

перспективы развития 

         Законодательное Собрание Кемеровской области – Кузбасса 13.10.2021  

 

         На прошедшем заседании координационного совета депутаты во главе с 

председателем Парламента Кузбасса Алексеем Зелениным обсудили ряд 

вопросов, одним из которых стало законодательство о городских 

агломерациях. 

         Агломерации являются одним из значимых трендов в мировой практике 

пространственного развития. Проект федерального закона «О городских 

агломерациях» уже размещен в соответствующих базах правовой 

информации. Законопроект в основном направлен на решение проблем 

самоорганизации муниципального пространства, которое в перспективе 

немыслимо без значимой роли городских агломераций. Он востребован 

практикой государственного и муниципального управления. Предполагается, 

что после соответствующих доработок он будет принят. 



         «Социально-экономическое развитие Кузбасса остается одной из наших 

приоритетных задач, – заявил председатель заксобрания Алексей Зеленин. – 

Есть большой нетронутый пласт законодательства, и наша задача поддержать 

изменения и существующие тенденции. Я думаю, что ничего не мешает нам 

уже сейчас начать работу над проектом регионального закона об 

агломерациях». 

 

Финансовое обеспечение полномочий органов местного самоуправления 

необходимо усилить 

Государственный Совет Республики Татарстан 14.10.2021  

 

        Состоялось заседание Комитета по государственному строительству и 

местному самоуправлению, на котором рассмотрены законопроекты о 

республиканском бюджете и другие. В Республике Татарстан 956 местных 

бюджетов: 2 городских округа, 43 муниципальных района и 911 поселений. 

Общий объем местных бюджетов на 2022 год планируется в объеме 107 

млрд. рублей. Финансовая помощь общего характера бюджетам 

муниципальных образований предусмотрена в сумме 34 млрд. 200 млн. 

рублей. 

         Депутаты предложили усилить меры по борьбе с бедностью, увеличить 

финансирование поселков в составе городов в целях улучшения развития их 

социальной инфраструктуры, обратить внимание на поддержку 

территориальных общественных самоуправлений, сохранить в перспективе 

программу сельской ипотеки для закрепления специалистов в сельской 

местности. 

        В своем заключении комитет поддержал муниципальные образования в 

части необходимости внесения изменений в существующие нормативы для 

определения объема субвенций, предоставляемых бюджетам муниципальных 

районов из республиканского бюджета для осуществления органами 

местного самоуправления собственных полномочий, а также переданных 

государственных полномочий с целью увеличения финансового обеспечения. 

 

Ассоциация законодателей Белгородской области получит статус 

юрлица 

                                                          Белгородская областная Дума 14.10.2021  

 

         Такая организационно-правовая форма позволит привлекать средства 

для работы из федерального бюджета, например, в виде грантов, отметила 

спикер заксобрания Ольга Павлова. Ассоциацию законодателей планируется 



создать до конца нынешнего года, этому решению предшествовало его 

активное обсуждение с представителями муниципалитетов.  

        По мнению Ольга Павловой, облдума должна активнее 

взаимодействовать с местными депутатами. «И, говоря честно, мы не 

дорабатываем в этой сфере, – подчеркнула она. – В практике Думы единичны 

случаи, когда муниципальные Советы выходят с предложениями того или 

иного законопроекта. А ведь они наделены правом законодательной 

инициативы». Одна из причин этого – отсутствие механизма взаимодействия 

всех представительных органов региона: от депутатов   Государственной 

Думы и сенаторов до регионального парламента, Муниципальных советов и 

земств.  

        «Посредством Ассоциации депутаты всех уровней должны стать 

единомышленниками и равноправными партнѐрами в деле создания и 

совершенствования регионального законодательства», – заявила 

председатель облдумы. 

 

Депутаты предложили расширить направления использования 

регионального маткапитала 

Саратовская  областная  Дума 15.10.2021  

 

          Поправки в закон «О региональном материнском (семейном) капитале 

в Саратовской области» обсуждались на заседании рабочей группы комитета 

по социальной политике. 

        Документом предлагается разрешить семьям, которые имеют детей-

инвалидов, использовать средства материнского капитала на приобретение 

товаров и услуг для их социальной адаптации и интеграции в общество.  У  

семьи должна быть возможность использовать средства регионального 

маткапитала по этому направлению сразу после рождения ребенка, 

не дожидаясь, пока ему исполнится три года. Это позволит своевременно 

оказать помощь ребенку-инвалиду. 

        «По просьбе жителей области мы совершенствуем законодательную 

базу в части поддержки семей с детьми. Теперь жители могут использовать 

средства регионального маткапитала на приобретение жилья без учета 

аналогичной федеральной выплаты. Речь идет о случаях, когда семье 

необходимы средства на лечение или адаптацию ребенка-инвалида. Все эти 

инициативы направлены на то, чтобы граждане получали реальную 

поддержку»,– прокомментировала  одна из авторов закинициативы Ольга 

Болякина.   

 
Информационно-аналитическое управление 

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-34-62 


